

# 木野通信 特集号



## “信愛”のこころを再び

### 京都精華短大創立10周年 京都精華大学開学記念祭開催にあたって

学長 深作光貞



在学およびなつかしい卒業生諸君、さらに御父兄、精華関係者および御厚情をもってわれわれの大学を支援してくださっているみなさん、われわれは来る十一月三日の「文化の日」に、京都精華短期大学創立十周年・京都精華大学開学記念祭を、とりおこなうことにいたしました。

実をいうと、京都精華短期大学は一九六八年の開学ですから、昨年で満十年目。したがって、昨年

中に創立十周年記念をするべきでしたが、何しろ創立以来の熱烈な願望であった美術科を四年制へ、という計画を実現すべく総力をあげてきた時だったため、四年制認可をとることこそ十周年の最大の事業であると考え、今年に延期したわけです。「もし認可がとれなかったら十周年はしないのか」という声も、その時ありました。しかし、絶対成功させる。成功させなければ……と考えていましたの

で、確信をもって延期したので、短大初期の卒業生の中には、かつて「四推会（四年制推進会）」の熱心なメンバーだった方々もいます。あの時は諸事情のため君たちの運動に添えることができませんでした。それが、それ以来われわれ職員はたゆまぬ努力と苦心と調査をかさね、政令指定都市という制約のある京都の地に例外的認可をとりつけ、ついに本年ようやく宿願をはたしたのです。これには、

地元の方々のまさに感動的御支援があったわけで、この紙面をかりて、心から厚く御礼を申しあげます。ありがとうございます。

このように述べただけで、すでにおわかりのように、短大創立十周年・大学開学の記念祭は、まことに意義ふかいもので、卒業生もこの記念祭の大事な主役です。そればかりではありません。

私がなつかしく思い出するのは創立年の第一回大学祭のことです。

当時は、学生総数二百名、教職員総数三〇余名しかいませんでした。そこで他大学の大学祭に負けないよう、学生と教職員が夢中になつて働き、ささやかではあるが「信愛」の雰囲気のみちあふれたすばらしい木野祭にしました。とくに英語英文科のコーナーが実に見事でした。この学生と教職員の息のあった共同作業が、今日の精華の基礎をつくったのです。

精華に貢献され、諸事情で退職された旧教職員の方々も、是非とも記念祭におでましくください。お忙がしいでしょうが往時を忘れないうで来てください。「忙」という字は「心へん」に「亡」、「忘」という字は「亡」と「心」で、まったく同じ要素でできた漢字です。忙しすぎると、おそらく大事なものを忘れがちです。その大事なものは、精華の場合、「信愛」であらうと、私は確信します。人間

は、愛すること無限の力を発揮します。信じることで苦難を耐え抜きます。精華は、精華を信愛する人びとの力で、今日を築きました。精華の将来も、いかに精華を愛し信じるかに、かかっているでしょう。私は、この記念祭に多数の卒業生や、かつての教職員の方々にも来ていただき、「信愛」のこころを確認しあう記念祭にしたのです。在学も現在の教職員も、この「信愛」のこころを強く

掘りおこすべきだと、思っています。ともかく、過去をふりかえり大きな未来への志向を固める記念祭の中にあつて、精華の今回の記念祭は、精華にとってきわめて重要な歴史的節目を確認する機会です。在学生たちも、張りきつていろいろな企画をしています。

どうぞ、秋ふかい紅葉の洛北の山麓の記念祭が意義のあるものになりますよう、みなさんの御協力をおねがいし、みなさんの御来校をお待ちいたしております。

## 「」の十年 岡本清一



人がいつも自分の過去を語ったり、自伝を書いたりするようになると、その人は成長を止めたかみてよろしいが、国家や学校といった集団の場合には事情がちがうようです。集団にも衰えがあらうが、それは自然現象ではありません。その社会的条件によるのです。最も重大なその条件は、貴族が生まれ、それが永く固定化することです。イギリスの衰退はそこに理由があるようです。もちろん貴族はイギリスだけに存在しているのではなく、多かれ少なかれすべての国にあります。ソ連にも中国にも巨大な共産党貴族が存在し、またその現象は、政党にも企業にも学校にも、同じように起ります。

われわれの大学では、過去十年をかけて、ほぼ完全に大学貴族の発生の根を切断することに成功しました。ここでは学長も理事長も特別の人ではありませんし、その永続を避ける風が定着しました。

それではこれから先、この大学はどう展開するだろうか、それは教職員学生の聡明度にかかるところから、それはわかりません。しかし成長の条件がつけられたことだけは確実です。

では、どう成長すべきか。校地、校舎等の設備は、もちろん整えられべきです。しかし過去十年の精神の歴史を引きつづ形でいえば、志を立てることの重大性です。私はいつか、これを象徴的に「世界一の大学」というように申しました。人々はそれを突飛だと思ったが、みんな笑いました。しかし、文部省の人が、東大を世界一の大学にする、といったとしたら、みんな笑うでしょうか、多分、笑わ

ない、そこに問題があります。緒方洪庵の遺稿は、幕府の「藩書調所」や「開成校」とは、比べものにならないほど貧弱な学校でしたが、歴史的意義は偉大でした。吉田松陰の松下村塾のとき、いうまでもありません。その偉大さは「志」の偉大さにあります。

われわれの大学は如何なる志をもつべきか。それは大学というような組織体に、独りでに生れるものではなく、この大学の一人一人の者が、自分の志をもつことから、はじめられるべきだと存じます。そして、この大学という組織体が、その志の達成を可能にし、そしてその可能性を高めてつ、さらに一人一人の構成員に反射してその志を高めていくのです。柳島先生はかつて英語でこれを *Indy aim* といひ、この組織体には、*great harmony* が高められなければならない、と表現されたことがありました。

この志は、芸術家の場合には、前人未踏の自分の境地を対象に実現することでしょう。学者・思想家にあつては、それまた未踏の思想的境地を体系として実現することにあるでしょう。そして経営人にあつては不断に時代と経営にかなする最高の感覚を自己のものとするにありましよう。その志の現われ方は異つても、窮極的には同じです。そしてそこでは生得の能力の有無と老若の差が問われはならないでしょう。だからこそ、われわれは一個の集団を、一つの志をもつものとして形成することが可能なのです。われわれは胸中に深く、高い志をいだいて、すすんでいきたいものです。

### 記念祭日程

記念祭準備委員会

大学祭（木野祭）は例年通り、十月三十一日から十一月四日にかけて行われますが、本年は特に、十一月三日を、京都精華短期大学創立十周年・京都精華大学開学記念祭としていろいろな催しものが行われます。その日程は左記の通りです。

- 記念式 午前十時三十分より新館二十一番教室
- 記念パーティ 正午より本館前（雨天の場合は当日掲示）

（催しもの）

- 喜納昌吉とチャンプブルースによる演奏 パーティ終了後、
- 一九二〇年代ヨーロッパのボスタ―展（奈良本辰也氏所蔵）

大学祭期間中

- モンゴルー人とゲルと動物たち（映画） 大学祭期間中





# 記念祭を祝って

年中正月のような木野の里にも秋が訪れ、恒例木野祭を目前に、学生達もはりきっている様子。ここ三年、春の五月祭、夏の朽木祭、秋の木野祭と精華三大祭も定着してきている。今年も、精華開学十周年、美術学部の四年制開学という記念すべき年でもあるので、これを良い機会に、今まで交わりのなかつた卒業生の皆様とも交流出来れば、と、在学生だけでなく木野祭に来て下さる人みんなに楽しんでもらえる様な企画を練っております。

十一月三日、記念式典の終了後、今、全国で話題騒然、沖縄から、喜納昌吉とチャンブルズをむかえ、その演奏を皆で楽しみたいと思います。演奏終了後、喜納さんをかこんで座談会のようなこともしてみたいと思っています。

木野祭恒例となりました共同制作の展示も、今年はおとに残るものを作ろうと、意欲満々。今年開講の陶芸クラスでも何やら面白い企画が進行中であります。

とにかく、十一月、木野の里へ足を運んでみて下さい。三階建てになった本館、昨年度完成した五号館を見て、すっかりイメージチェンジした外観に、昔ながらの学生がたむろする精華をその目で確かめて下さい。

## 79年度 木野祭によせて 記念祭学生実行委員会



モニュメント完成図

### モニュメント 設立に関して

加藤正寛(美術学部三年)

#### (設計者)

ウラジミール・タトリン(一八八五〜一九五三)

#### (名称)

公称、第三インターナショナル記念塔、自称(精華大学)十周年記念祭モニュメント

#### (規模)

底面積四・七㎡、高さ(台座を含め)三・一m

#### (目的)

精華短大創立十周年、同じく四年制設立を記念し、短大時代を通じて存在した様々な諸先輩方の建設的行動の全てを肯定する立場から、後進に対する積極的アプローチ、また我々自身の美術科学生としての自覚、更に一人のクリエイターであるための各自の自己形成を目的とする。

#### (紹介及び宣伝)

第三インターナショナル記念塔は、レーニンがモスクワに設立するべくタトリンに依頼したが、結

局実現しなかつたという白くつき

の代物です。実物は高さ400m、内部にある大小四つのビルは、下から大きい順に、第一のビルは一年一回、第二は一月一回、第三は一週間に一回、第四は一日に一回それぞれ回転するといった大変な建築物で、恐らくその頃のソウイェトの科学力、経済力では実現不可能であつたものと予測されます。

タトリンは、最初画家として出発しましたが、後にソウイェト構成主義の中心的人物として有名で、またその独自の思考の軌跡が、現在の美術状況にとって彼を見逃すことの出来ない存在とさせました。一貫して作品を「再現実的なもの、外部からそれを断絶し、特定の芸術作品として私的、理念的なものとしてしまう」「粋」を取り外し、芸術のリアリティと生活のリアリティの分離を否定するものとする姿勢を崩さず、「現実空間に現実の物体を」という主張を「コナーレリフ」という一連の作品によって実現させ、その発展として彫刻も、単一素材(大理石、ブロンズ等)で物の形を型どるのではなく素材をそのものとして使用し、言葉のようにそれぞれの単位に抽象的な関係を持たせ、彫刻を自立的な形式とすることを考えました。

その頃、例の依頼によって、その昔人々が天に挑戦するために建てたというパベルの塔に想を得て制作したのがこの記念塔で、生命を吹きこまねなかつたガラテアの像のように、ある種のロマンを持って建築家はもとより、彫刻家にも語られる存在となつています。現在これについて残されているのは彼の数枚のデッサンと、実際に彼が制作したミニチュアのはんの何枚かの写真があるだけです。このガラテアに生命を吹きこもうとする試みは、ミニチュア制作として既にストックホルムとパリ(ボンビドーセンター)で行われてきました。本校にこれが出現した晩には、日本ではもちろん始めのことで、学生が建てたという例は、世界初のことになりました。乞う御期待……

「内は中原教授の論文「世界の関係像について」からの引用であることとお断りしておきます。

これまでに、国内・国外の沢山のミュージシャンと出逢つたが、特に印象に残つたのは、南の即ちトロピカルな香りのする人々たちである。ジミー・クリフ、ボブ・マリー、そして沖縄の喜納昌吉は、ちつぱな列島で肥大化の限りを彷徨ってきた僕ら「日本人」のセカセカした忙しさに驚き、卒直に僕たちの「文明の毒」に汚れた部分を指摘してくる。

今こそ、ダイナミックに、最早どうにもならない「政治」に、その公的文明に、それらと対等にバワーを持つ「文化」へ、音楽・映像・アートから遊びまで開き直りが必要なのだ、南の島の熱っぽさと優雅さに立って、彼らは歌う。

喜納昌吉&チャンブルズ、沖縄の自然破壊、文化の本土化の中から彼らは自分たちの足元を守れない、いらだちを歌い、と共に余りに悩むことの多すぎる時代に対し、踊りと歌の中から創造のエネルギーを引き出そうとしている。もっとシンプルに、もっと深く、もっとポジティブにと。

その夜は、全てを忘れて阿波踊りも真青のチャンブルズ・サウンドに溶け込み、そこに溢れ出すエネルギーを新しい時代の創造の為の、「タネツケ」に転化しようでは。

もう、政治のレベルには、何の幻想も持てない時代なのだから。

我々学生にとつても大学関係者にとつても四年制大学としての再出発はとて大きな意味がありました。新入生は、この大学が四大として設備が整いつつある状態として入学してきたので、過去のこの大学について何も知らないと思ひます。この記念祭を一つの区切りとして自分の大学の歴史を知り、前進するものとしてこの企画が出たのだと思ひます。

精華の祭といえば酒と音楽だけが前に出て、英文科、美術科の学生がやっている祭だという特色が出ることが少なかつたようです。私も嫌いな方ではないのですが、それが祭の全てでは仕方ありません。それならば学生の作品を並べて展示すればいいかといえ、それもばかっていると思ひます。もっと別な方法で学生どうしの交流が必要ですよ。

そこで我々は陶芸、つまり粘土で立体作品を、有志によつて製作し、それを窯で焼くのではなく外で野焼をするという方法をとることにしました。もちろん、できた物に意味があるのではなく、それを作って、焼き上げるという過程に意味があるのだと思ひます。

こうした共同作品を作る事によって色々な人々と知り合い、又難かさを体験して、この小さな大学の学生みんなが、大きな声で自分の名を言い、自分の考え方が言ひあえるような、そんな第一歩に参加して下さい。

当日みんなで火を囲み、そこで始めて酒を飲み語り合ひましょう。

野焼について  
高須賢 仁(美術学部三年)

野焼完成図

ヨーロッパ(一九二〇年代)の政治・労働運動ポスター展

ヨロップ(一九二〇年代)の政治・労働運動ポスター展

奈良本辰也先生(歴史家)のご好意で、先生のコレクションより一九二〇年代のヨーロッパの政治・労働運動のポスターを展示いたします。第一次世界大戦そしてロシア革命が与えたヨーロッパ諸国の政治的激動を美術的にも価値のあるポスターを通してみることが出来ます。

TRAVAILLEURS, célébrez le PREMIER MAI !  
Et que la glorification du Travail soit en même temps la manifestation de votre ferme volonté d'écartier les menaces que suscitent partout, le militarisme et la réaction!